

## CRÓNICA DEL HOMENAJE A MONS. LEONIDAS PROAÑO, PROFETA DE ABYA YALA

Bajo el lema “**Más árboles, más frutos y más fecundas semillas**” entre el 23 y 27 de agosto pasado, con la colaboración de amigos, desde la Fundación Pueblo Indio del Ecuador programamos varias actividades para recordar, actualizar y celebrar la querida memoria de Mons. Leonidas Proaño, profeta de voz potente, a los 35 años de su resurrección.



Como primera actividad realizamos -con el apoyo de la Universidad Andina Simón Bolívar y el Colegio de América-, el ENCUENTRO INTERNACIONAL e INTERCULTURAL “**Semillas de vida desde los pueblos**” (**Sueños de liberación**), al que concurrieron al menos 85 personas provenientes de México, El Salvador, Guatemala, Colombia, Argentina y de varias provincias del país, encuentro que fue inaugurado por Leonardo Astudillo Cervantes, presidente de la Fundación. El trabajo fue muy fructífero. Apoyados con un “cuaderno de trabajo” y organizados en 4 talleres, profundizamos con el Método Ver-Juzgar-Actuar, (expuesto por P. Gabriel Barriga Arias), en temáticas relacionadas tanto con “Los sueños de liberación desde los Pueblos y desde la Madre Tierra” como en la “Espiritualidad e Interculturalidad de los Pueblos”.

Celebraciones cargadas de espiritualidad; testimonios que nos hicieron estremecer; reflexiones profundas; compromisos serios; cantos y poesías de liberación nos hicieron vibrar y renovar nuestro compromiso, en los tres días de



trabajo, actividades que fueron reforzadas por la presencia compañeros y compañeras que con sabiduría y experiencia aportaron con sus análisis en sendos simposios realizados al caer de la tarde. Todos los temas fueron magistralmente expuestos: **Sueños de Mons. Proaño en la Diócesis de la Tarahumara-México** (Mons. Juan Manuel González) y **en Ecuador** (Nidia Arrobo Rodas); **“Construcción del estado plurinacional: de naciones clandestinas a naciones con destino”** (Floresmilo Simbaña); **“Los Derechos de la Naturaleza, semilla y sueño de su liberación”** (Alberto Acosta); **Neoliberalismo: extractivismo, cambio climático: la vida amenazada** (Esperanza Martínez); **“Espiritualidad de la liberación”** (Mons. Raúl Vera, México); **“Espiritualidad de la resistencia del pueblo Sarayaku”** (Patricia Gualinga); **“Espiritualidad de la resistencia de los Rarámuri, Danzar o morir”** (P. Héctor Fernando Martínez, Tarahumara México).

Adicionalmente Adela De la Bastida, hizo la presentación del video de la CANTATA ESCÉNICA “PUKA RUNA, LA REVOLUCIÓN DEL PONCHO” que relata la vida y obra de Monseñor Leonidas Proaño y el análisis de los libros **“Identidades históricas de los pueblos indígenas del Ecuador”** de Ileana Almeida (Jorge Gómez Rendón) y **“Los hilos con que he tejido mi historia”** de Blanca Chancosa, completaron un nutrido programa que fue inspirador y nos dejó profundos desafíos.

El sábado 27 nos trasladamos al Centro de Formación de Misioneras Indígenas y por la noche pudimos aplaudir la conmemoración de las VÍSPERAS programadas en homenaje a nuestro Taita Proaño, el Taita de todos, en la capillita de tierra donde él está sembrado. Con el singular canto profundo de Enrique Males (Kichwa Imbaya) y la fuerza dancística de Patricia Gutiérrez, su compañera, recibimos el reto de velar y trabajar “Por la tierra y por la Vida”- “Allpamanta, Kawsaymanta”. A continuación, la presentación varios grupos de danza nos deleitaron con sus escenografías y nos motivaron a un gran baile general, animado por canelazos, y una deliciosa chicha jora imbabureña.



El domingo 27 amaneció con un sol radiante y un Taita Imbabura despejado y feliz: era el día culmen de la celebración. Hermanos y hermanas de las comunidades llegaban vestidos con sus mejores galas para honrar la memoria de Taitiku Proaño.



A las 10 de la mañana la Mama Kancha completamente llena recibió a los tres obispos y a los tres sacerdotes concelebrantes, a cuya presencia precedió la danza del Padre Nuestro de Mons. Proaño ofrecida por el grupo de Danza Muyakán. La Eucaristía fue maravillosa y muy participada; nos

conmovieron las palabras de Mons. René Coba, Obispo de Ibarra, y de los obispos mexicanos Mons. Raúl Vera, presidente del SICAL y Mons. Juan Manuel González pastor de la Tarahumara. Tuvo lugar principal el ofertorio rarámuri que con una danza ancestral ofrecieron los hermanos de la diócesis de la Tarahumara; las peticiones formuladas en varias lenguas de Abya Yala.



Acto seguido fue reconfortante compartir en el FESTIVAL DEL MAÍZ la deliciosa gastronomía Kichwa Imbabureña, luego de lo cual satisfechos y con el corazón contento -de nuevo en la Mama Kancha- aplaudimos la presentación de varias danzas de los pueblos originarios y afro que nos demostraron el colorido y la riqueza cultural de las culturas milenarias. Y entre vaso y vaso de refrescante chicha, concluimos - con un animado baile general- las celebraciones interculturales preparadas en homenaje a los 35 años de resurrección Mons. Leonidas Proaño, el PROFETA DE Abya Yala. Nuestro compromiso es alcanzar **“Más árboles, más frutos y más fecundas semillas”**

